

酒ぎらい

太宰治

青空文庫

一日づづけて酒を呑んだのである。おとといの晩と、きのうと、二日づづけて酒を呑んで、けさは仕事しなければならぬので早く起きて、台所へ顔を洗いに行き、ふと見ると、一升瓶が四本からになつていて。二日で四升呑んだわけである。**勿論**^{もちろん}、私ひとりで四升呑みほしたわけでは無い。おとといの晩はめずらしいお客様が三人、この三鷹の陋屋にやつて來ることになつていたので、私は、その二三日まえからそわそわして落ちつかなかつた。一人は、W君といつて、初対面の人である。いやいや、初対面では無い。お互^{ひがい}、十歳のころに一度、顔を見合せて、話もせず、それつきり二十年間、わかっていたのである。一つきほどまえから、私のところへ、ちよいちよい日刊工業新聞という、私などとは、とても縁の遠い新聞が送られて来て、私は、ちよつとひらいてみるのですが、一向に読むところが無い。なぜ私に送つて下さるのか、その真意を解しかねた。下劣な私は、これを押売りではないかとさえ疑つた。家内にも言ひきかせ、とにかく之は怪しいから、そつくり帶封も破らずそのままにして保存して置くよう、あとで代金を請求して来たら、ひとまとめにして返却するよう、手筈^{てはず}をきめて置いたのである。そのうちに、新聞の帶封に差出人の名前を記して送つてくるようになつた。Wである。私の知らぬお名前であつた。私は、

幾度となく首ふつて考えたが、わからなかつた。そのうちに、「金木町のW」と帶封に書いてよこすようになつた。金木町というのは、私の生れた町である。津軽平野のまんなかの、小さい町である。同じ町の生れゆえ、それで自社の新聞を送つて下さつたのだ、といふことは、判明するに到つたが、やはり、どんなお人であるか、それを思い出すことができないのである。とにかく御好意のほどは、わかつたのであるから、私は、すぐにお礼をハガキに書いて出した。「私は、十年も故郷へ帰らず、また、いまは肉親たちと音信さえ不通の有様なので、金木町のW様を、思い出すことが、できず、残念に存じて居ります。どなたさままで、ございましたでしょうか。おついでの折は、汚い家ですが、お立ち寄り下さい。」というようなことを書きしたためた筈である。相手の人の、おとしの程もわからず、或いは故郷の大先輩かも知れぬのだから、失礼に当らぬよう、言葉使いにも充分に注意した筈である。折返し長いお手紙を、いただいた。それで、わかつた。裏の登記所のお坊ちゃんなのである。固苦しく言えば、青森県区裁判所金木町登記所々長の長男である。子供のころは、なんのことかわからず、ただ、トキシヨ、トキシヨと呼んでいた。私の家のすぐ裏で、W君は、私より一年、上級生だつたので、直接、話をしたことは無かつたけれど、たつたいちど、その登記所の窓から、ひよいと顔を出した、その顔をちらりと見て、

その顔だけが、二十年後のいまとなつても、色あせずに、はつきり残つていて、実に不思議な気がした。Wという名前を覚えていないし、それこそ、なんの恩怨もないのだし、私は高等学校時代の友人の顔でさえ忘れていることが、ままあるくらいの健忘症なのに、W君の、その窓から、ひよいと出した丸い顔だけは、まつくらい舞台に一箇所スポットライトを当てたようにあざやかに眼に見えているのである。W君も、内気なお人らしいから、私同様、外へ出て遊ぶことは、あまり無かつたのではあるまいか。そのとき、たつたいちどだけ、私はW君を見掛けて、それが二十年後のいまになつても、まるで、ちゃんと天然色写真にとつて置いたみたいに、映像がぼやけずに胸に残つて在るのである。私は、その顔をハガキに書いてみた。胸の映像のとおりに画くことができたので、うれしかつた。たしかに、ソバカスが在つたのである。そのソバカスも、点々と散らして画いた。可愛い顔である。私は、そのハガキをW君に送つた。もし、間違つていたら、ごめんなさい、と大いに非礼を謝して、それでも、やはりその画を、お目に掛けずには、居られなかつた。そうして、「十一月二日の夜、六時ごろ、やはり青森県出身の旧友が二人、拙宅へ、来る筈ですから、どうか、その夜は、おいで下さい。お願いいいたします。」と書き添えた。Y君と、A君と二人さそい合せて、その夜、私の汚い家に遊びに来てくれることになつていた

のである。Y君とも、十年ぶりで逢うわけである。Y君は、立派な人である。私の中学校の先輩である。もとから、情の深い人であつた。五、六年間、いなくなつた。大試鍊である。その間、独房にてずいぶん堂々の修行をなされたことと思う。いまは或る書房の編輯部に勤めて居られる。A君は、私と中学校同級であつた。画家である。或る宴会で、これも十年ぶりくらいで、ひよいと顔を合せ、大いに私は興奮した。私が中学校の三年のとき、或る悪質の教師が、生徒を罰して得意顔の瞬間、私は、その教師に軽蔑をこめた大拍手を送つた。たまつたものでない。こんどは私が、さんざんに殴られた。このとき、私のために立つてくれたのが、A君である。A君は、ただちに同志を糾合きゆうごうして、ストライキを計つた。全学級の大騒ぎになつた。私は、恐怖のためにわなわな震えていた。ストライキになりかけたとき、その教師が、私たちの教室にこつそりやつて来て、どもりながら陳謝した。ストライキは、とりやめとなつた。A君とは、そんな共通の、なつかしい思い出がある。

Y君に、A君と、二人そろつて私の家に遊びに来てくれるだけでも、私にとつて、大きな感激なのに、いまた、W君と二十年ぶりに相逢うことのできるのであるから、私は、三日もまえから、そわそわして、「待つ」ということは、なかなか、つらい心理であ

ると、いまさらながら痛感したのである。

よそから、もうつたお酒が二升あつた。私は、平常、家に酒を買って置くということは、きらいなのである。黄色く薄濁りした液体が一ぱいつまつて在る一升瓶は、どうにも不潔な、卑猥な感じさえして、恥ずかしく、眼ざわりでならぬのである。台所の隅に、その一升瓶があるばかりに、この狭い家全体が、どろりと濁つて、甘酸っぱい、へんな匂いさえ感じられ、なんだか、うしろ暗い思いなのである。家の西北の隅に、異様に醜怪の、不淨のものが、とぐろを巻いてひそんで在るようで、机に向つて仕事をしていながらも、どうも、潔白の精進が、できないような不安な、うしろ髪ひかれる思いで、やりきれないのである。どうにも、落ちつかない。

夜、ひとり机に頬杖(ほおづえ)ついて、いろんなことを考えて、苦しく、不安になつて、酒でも呑んでその気持を、ごまかしてしまいたくなることが、時々あつて、そのときには、外へ出て、三鷹駅ちかくの、すしやに行き、大急ぎで酒を呑むのであるが、そんなときには、家に酒が在ると便利だと思わぬこともないが、どうも、家に酒を置くと気がかりで、そんなに呑みたくもないのに、ただ、台所から酒を追放したい気持から、がぶがぶ呑んで、呑みほしてしまえばかりで、常住、少量の酒を家に備えて、機に臨んで、ちよつと呑むとい

う落ちつき澄ました芸は、できないのであるから、自然、All or Nothing の流儀で、ふだんは家の内に一滴の酒も置かず、呑みたい時は、外へ出て思うぞんぶんに呑む、という習慣が、ついてしまつたのである。友人が来ても、たいてい外へ誘い出して呑むことにしている。家の者に聞かせたくない話題なども、ひよいと出るかも知れぬし、それに、酒は勿論、酒の肴さかなも、用意が無いので、つい、めんどうくさく、外へ出てしまふのである。大いに親しい人ならば、そうしておいでになる日あらかじめが予めわかつてゐるならば、ちゃんと用意をして、徹宵、くつろいで呑み合うのであるが、そんな親しい人は、私に、ほんの数えるほどしかない。そんな親しい人ならば、どんな貪しい肴でも恥ずかしくないし、家の者に聞かせたくないような話題も出る筈はないのであるから、私は大威張りで実に、たのしく、それこそ痛飲できるのであるが、そんな好機会は、二月に一度くらいのもので、あとは、たいてい突然の来訪にまごつき、つい、外へ出ることになるのである。なんといつても、ほんとうに親しい人と、家でゆっくり呑むのに越した楽しみは無いのである。ちょうどお酒が在るとき、ふらと、親しい人がたずねて来てくれた、實に、うれしい。友あり、遠方より来る、というあの句が、おのずから胸中に湧き上る。けれども、いつ来るか、わからない。常住、酒を用意して待つてゐるのでは、とても私は落ちつかない。ふだんは一滴

も、酒を家の内に置きたくないのだから、その辺なかなか、うまく行かないものである。

友人が来たからと言つて、何も、ことさらに酒を呑まなくとも、よさそうなものであるが、どうも、いけない。私は、弱い男であるから、酒も呑まずに、まじめに対談していると、三十分くらいで、もう、へとへとになつて、卑屈に、おどおどして来て、やりきれない思いをするのである。自由潤達かつたつに、意見の開陳など、とてもできないのである。ええとか、はあとか、生返事していく、まるつきり違つたことばかり考えている。心中、絶えず愚かな、堂々めぐりの自問自答を繰りかえしているばかりで、私は、まるで阿呆あほうである。何も言えない。むだに疲れるのである。どうにも、やりきれない。酒を呑むと、気持を、ごまかすことができて、でたらめ言つても、そんなに内心、反省しなくなつて、とても助かる。そのかわり、酔がさめると、後悔もひどい。土にまろび、大声で、わあつと、わめき叫びたい思いである。胸が、どきんどきんと騒ぎ立ち、いても立つても居られぬのだ。なんとも言えず侘びしいのである。死にたく思う。酒を知つてから、もう十年にもなるが、一向に、あの気持に馴れることができない。平氣で居られぬのである。慚愧ざんき、後悔の念に文字どおり転輾てんてんする。それなら、酒を止せばいいのに、やはり、友人の顔を見ると、変にもう興奮して、おびえるような震えを全身に覚えて、酒でも呑まなければ、助からなく

なるのである。やつかいなことであると思つてゐる。

おとといの夜、ほんとうに珍しい人ばかり三人、遊びに来てくれることになつて、私は、その三日ばかり前から落ちつかなかつた。台所にお酒が二升あつた。これは、よそからいたもので、私は、その処置について思案していた矢先に、Y君から、十一月二日夜A君と一人で遊びに行く、というハガキをもらつたので、よし、この機会にW君にも来ていただいて、四人でこの二升の処置をつけてしまおう、どうも家の内に酒が在ると眼ざわりで、不潔で、気が散つて、いけない、四人で二升は、不足かも知れない。談たまたま佳境に入つたとたんに、女房が間抜顔して、もう酒は切れましたと報告するのは、聞くほうにとつては、はなは甚だ興覚めのものであるから、もう一升、酒屋へ行つて、とどけさせなさい、と私は、もつともらしい顔して家の者に言いつけた。酒は、三升ある。台所に三本、瓶が並んでいる。それを見ては、どうしても落ちついているわけにはいかない。大犯罪を遂行するものの如く、心中の不安、緊張は、極点にまで達した。身のほど知らぬせいたくのようにも思われ、犯罪意識がひしひしと身にせまつて、私は、おとといは朝から、意味もなく庭をぐるぐる廻つて歩いたり、また狭い部屋の中を、のしのし歩きまわつたり、時計を、五分毎に見て、一回に日の暮れるのを待つたのである。

六時半にW君が来た。あの晩には、おどろきましたよ。感心しましたね。ソバカスなんか、よく覚えていましたね。と、親しさを表現するために、わざと津軽訛の言葉を使ってW君は、笑いながら言うのである。私も、久しぶりに津軽訛を耳にして、うれしく、こちらも大いに努力して津軽言葉を連発して、呑むべしや、今夜は、死ぬほど呑むべしや、というような工合いで、一刻も早く酔っぱらいたく、どんどん呑んだ。七時すこし過ぎに、Y君とA君とが、そろつてやって來た。私は、ただもう呑んだ。感激を、なんと言ひ伝えといいかわからぬので、ただ呑んだ。死ぬほど呑んだ。十二時に、みなさん帰つた。私は、ぶつたおれるように寝てしまつた。

きのうの朝、眼をさましてすぐ家の者にたずねた。「何か、失敗なかつたかね。失敗しなかつたかね。わるいこと言わなかつたかね。」

失敗は無いようでした、という家の者の答えを聞き、よかつた、と胸を撫でた。けれども、なんだか、みんなあんなにいい人ばかりなのに、せつかく、こんな田舎までやつて来て下さつたのに、自分は何も、もてなすことができず、みんな一種の淋しさ、幻滅を抱いて帰つたのではなかろうかと、そんな心配が頭をもたげ、とみるみるその心配が夕立雲の如く全身にひろがり、やはり床の中で、いても立つても居られぬ転轍がはじまつた。こと

にもW君が、私の家の玄関にお酒を一升こつそり置いて行つたのを、その朝はじめて発見して、W君の好意が、たまらぬほどに身にしみて、その辺を裸足はだしで走りまわりたいほどに、苦痛であつた。

そのとき、山梨県吉田町のN君が、たずねて來た。N君とは、去年の秋、私が御坂峠みさかとうげへ仕事しに行つたときからの友人である。こんど、東京の造船所に勤めることになりました、と晴れやかに笑つて言つた。私はN君を逃がすまいと思つた。台所に、まだ酒が残つて在る筈だ。それに、ゆうべW君が、わざわざ持つて來てくれた酒が、一升在る。整理してしまおうと思つた。きょう、台所の不淨のものを、きれいに掃除して、そうしてあすから、潔白の精進をはじめようと、ひそかに計画して、むりやりN君にも酒をすすめて、私も大いに呑んだ。そこへ、ひよっこり、Y君が奥さんと一緒に、ちよつとゆうべのお礼に、などと固苦しい挨拶しにやつて來られたのである。玄関で帰ろうとするのを、私は、Y君の手首を固くつかんで放さなかつた。ちよつとでいいから、とにかく、ちよつとでいいから、奥さんも、どうぞ、と、ほんんど暴力的に座敷へあがつてもらつて、なにかと、わがままの理窟を言い、とうとうY君をも、酒の仲間に入れることに成功した。Y君は、その日は明治節で、勤めが休みなので、二、三親戚へ、ごぶさたのおわびに廻つて、これから、

もう一軒、顔出しせねばならぬから、と、ともすれば、逃げ出そうとするのを、いや、そ
の一軒を残して置くほうが、人生の味だ、完璧かんぺきを望んでは、いけませんなどと屁理窟言へりくつつて、ついに四升のお酒を、一滴のこぎず整理することに成功したのである。

青空文庫情報

底本：「太宰治全集10」ちくま文庫、筑摩書房

1989（平成元）年6月27日第1刷発行

底本の親本：「筑摩全集類聚版太宰治全集第十巻」筑摩書房

1977（昭和52）年2月25日初版第1刷発行

初出：「知性 第三巻第三号」

1940（昭和15）年3月1日発行

入力：土屋隆

校正：noriko saito

2008年8月19日作成

2016年7月12日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

酒ぎらい

太宰治

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>